Acciones antisomocistas que precedieron la fundación del



FSLN

1956

Durante el oscurantismo de la dictadura militar de Somoza García, se dieron acciones ligadas a las paralelas históricas. Es con la acción del principio del fin, de Rigoberto López Pérez que se inició el cambio de ciclo histórico marcando la ruta que generó condiciones para un cambio de conciencia en el pueblo de Nicaragua que desembocó en la fundación del FSLN.



El principio del fin de la dictadura

El poeta Rigoberto López Pérez ajusticia al tirano Somoza García en el Club Social de Obreros de la ciudad de León. En la acción pierde su vida y sus

compañeros Edwin Castro Rodríguez, Ausberto Narváez y Cornelio Silva son encarcelados y asesinados en 1960. El compromiso del poeta por la libertad le llevó a plantearse que la única forma de acabar con la dictadura de Somoza era la eliminación física del dictador.

1944

1954

"La acción del 4 de abril de 1954"

Se trató de una emboscada en el km 18 Carretera Sur, Managua, para ajusticiar a SomozaGarcía. Participan viejos conservadores, jóvenes de la Generación del 44 y jefes militares anti somo-

cistas. Los domingos Somoza acostumbraba descansar en Montelimar, sin embargo, ese día se desvió al aeropuerto Las Mercedes. Los combatientes fueron detectados por la Guardia Nacional y la acción resultó un revés militar y un baño de sangre para quienes conspiraban, entre ellos destacaba Adolfo Baez Bone.

"La generación del 44"

Es la primera promoción de universitarios que logra alcanzar una conciencia clara de lo que significa la dictadura somocista y decide enfrentar a sus pretensiones autoritarias. El clamor popular contra la dictadura surge espontáneamente y el 28 de junio de 1944 una gigantesca manifestación de mujeres enlutadas recorre las calles de León, la marcha es dirigida por los universitarios. En el enorme desfile hablaron los dirigentes estudiantiles Eloy Guerrero Santiago, Uriel Sotomayor y Aquiles Senteno. Uriel Sotomayor fue encarcelado y asesinado por la Guardia Nacional, convir-

1957

Rebelión de la Fuerza Aérea Nacional (FAN)

En esta acción participaron destacados militares como Napoleón Ubilla Baca y Víctor Manuel Rivas Gómez y el subteniente Carlos Ulloa. Los planes eran robar aviones de LANICA en el Ae-

ropuerto Las Mercedes, mientras Luis Somoza estaba fuera del país, los aviones sobrevolarían la Loma de Tiscapa y exigirían la renuncia del Dictador bajo amenaza de bombardeo. Nada de esto sucedió, pues había un traidor en el grupo, Cesar Napoleón Suazo, quien informó de los planes que se ejecutarían en junio de 1957. Algunos oficiales fueron destituidos y encarcelados.

1958

tiéndose en el primer mártir universitario.

La última Campaña del General Ramón Raudales

El movimiento guerrillero en 1958, vino a reactualizar la lucha guerrillera en Nicaragua, siendo el precursor de

una serie de invasiones revolucionarias que tenían las características propias de la guerrilla rural. Conformada por dos columnas de 40 hombres que inicialmente penetraron a Nueva Segovia el 15 de septiembre, tomaron el poblado de Los Encinos el 21 de septiembre, después acamparon en El Chipote, donde sostuvieron combate con la GN. En Yaulí, Los Manguitos, el 14 de octubre, sostuvieron un combate de más de 7 horas contra la GN. El General Ramón Raudales es herido y fallece cuatro días después.

1959

Guerrilla de El Chaparral

El 24 de junio de 1959, se dio la Masacre de El Chaparral, en un operativo en con junto del Ejército de Honduras con la Guardia Nacional, que atacó un grupo

guerrillero que estaban en la localidad de El Chaparral, en el borde de la frontera honduro-nicaragüense. Cayeron: nueve nicaragüenses, entre ellos Manuel Baldizón, Francisco Alemán, Antonio Barbosa, Manuel Canelo, Capitán José Manuel Arosteguí, Aníbal Sánchez y Adán Suárez; los cubanos Marcelo Fernández y Onelio Hernández. Los guerrilleros sobrevivientes fueron detenidos, entre ellos Carlos Fonseca, quien resultó herido en uno de sus pulmones.

1959



Protesta estudiantil por la masacre de El Chaparral

La masacre de El Chaparral el 24 de junio de 1959, donde resultó herido de gravedad Carlos Fonseca Amador, impacta en la conciencia del movimiento estudiantil universitario y los lleva a movilizarse contra la dictadura somocista el 23 de julio de 1959, en la ciudad de León, donde un contingente de la Guardia Nacional rompió fuego asesinando a los estudiantes Mauricio Martínez, Sergio Saldaña, José Rubí y Erick Ramírez y otros que resultaron heridos.

1959

Frente Revolucionario Sandino

En 1959 en Guadalajara, México se formó el Frente Revolucionario Sandino (FRS), primer movimiento guerrillero que tomó el nombre del General Sandino. Después de la masacre de El Chaparral, el FRS se trasladó a Danlí, Honduras e inició la penetración a Nicaragua llegando cerca de Teotecacinte, donde inició sus incursiones, emboscadas y escaramuzas contra la Guardia Nacional, siendo las acciones más conocidas el combate de El Dorado y el secuestro del norteamericano Thomas D'cap, miembro de la contrainteligencia norteamericana en la II Guerra Mundial.